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Assemblée Générale 
 24 JUIN 2018 

MARNE LA VALLEE 
 

 
 

09h15 : début de l’Assemblée Générale 
 
Loïc COSNUAU prend la parole 
 

Bienvenue à Marne la Vallée et merci de participer à cette Assemblée Générale. 
Je souhaite tout d’abord que nous rendions hommage à une dame qui a marqué de son empreinte 
la Danse sur Glace  « Brigitte MARTIN TROUILLET » qui nous a quittés en Mai 2018. 

1 – Présentation de la commission de surveillance des 
opérations électorales 

Cette commission est la même que celle de l’AG de la FFSG de la veille. 

2 – Vérification des Pouvoirs 

36 clubs sur 53  sont présents ou représentés soit 293 voix sur 340. 
        Le quorum est atteint et l’Assemblée Générale peut délibérer. 

Cf > Annexe_1-Emargement-Clubs.pdf 

3 – Approbation du PV de l'Assemblée Générale 2017 

La CSNDG s’excuse pour la mise en ligne tardive de ce PV expliquée par l’absence de 2 
de ses membres à cette AG 2017. 
Le PV est adopté à l’unanimité. 

4 – Présentation du Président élu par le Conseil Fédéral du 23 
Juin 2018 

Loic COSNUAU a été reconduit dans ses fonctions de Président de la CSNDG. L’annonce 
en a été faite hier par Didier GAILHAGUET lors de l’AG de la FFSG. 
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5 – Rapport moral de la CSNDG 

Rapport moral de Loïc COSNUAU, Président de la CSNDG 

Au niveau des licenciés, nous passons de 4921 en 2017 à 4465 en 2018. Une baisse de 
456 licences ce qui représente un peu plus de 9%, une majorité de Club est concernée par 
cette baisse. 
Pour information, le classement des clubs de plus de 200 licenciés (5 clubs comme la 
saison dernière qui subissent tous à un près une diminution) : 
 
- Lyon Glace Patinage  302   380 en 2016/2017 

 
- Auvergne Danse Sur Glace 228   245 

 
- Viry OCDV    226   209 

 
- Brest Sport et Patinage  212   226 

 
- Epinal Club Patinage sur Glace 209   215 

 
 

Pour les résultats sportifs, notre couple d’exception Gabriella PAPADAKIS et Guillaume 
CIZERON nous a époustouflé tout au long de cette saison : 
- Vainqueur de la Finale des Grands Prix à Nagoya 
- 4ème titre consécutif de Champions d’Europe à Moscou 
- Vice-champions Olympiques à PyeongChang 
- 3ème titre de Champions du Monde à Milan 
Un grand bravo à tous les deux ainsi qu’à leurs entraîneurs. 
 
Du côté des juniors, pas de couple sélectionné pour la finale des Grands Prix Juniors, le 
premier couple français se classe 19ème. Aux Championnats du Monde, Natacha 
LAGOUGE/Corentin RAHIER terminent à la 8ème place et Loicia DEMOUGEOT/Théo LE 
MERCIER à la 15ème place. Un Championnat de France à Bercy décevant avec seulement 
9 couples et pas de véritable bagarre pour la 1ère place qui est remportée par Natacha et 
Corentin. 1 seul couple au-dessus des 110 points alors que la saison dernière nous en 
avions 5. J’espère que nous aurons la chance la saison prochaine de revoir de belles 
compétitions en Juniors. 
 
Une très belle surprise encore cette saison concernant le nombre de couples aux 
Championnats de France Benjamin, Minime et Cadet, 40 couples (14 benjamins, 12 
minimes et 14 cadets) contre 36 la saison dernière. Nous avions également lors de la 
compétition de Limoges, la Coupe Inter-Régionale avec 10 poussins, 10 avenirs et 1 pré-
bronze plus. Au total 61 couples réunis pour ces 2 compétitions. Je pense que le bilan des 
4 années de travail de notre CSN se résume à ce constat. 

Championnats Benjamins, Minimes et Cadets : 
- 2014 : 19 couples 
- 2018 : 40 couples 

 
Pour les Championnats de France Solos, un bon niveau homogène avec encore trop de 
garçons. Le jugement à 5 sera pérennisé sur cette compétition. 
 
Je remercie tous les Officiels d’Arbitrage ainsi que les bénévoles des clubs qui ont 
organisé nos compétitions cette saison. 
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La CSNDG s’est réunie 2 fois durant la saison. Une première réunion sur 2 jours à Lyon 
les 21 et 22 Octobre et une deuxième sur 2 jours à Paris Bercy les 24 et 25 Février. La 
DTN, l’AFEDG et la CNOA sont systématiquement associés et participent activement aux 
débats. Les comptes-rendus sont en ligne dans l’Intranet de la CSNDG. 
 
Pour terminer, je tiens à remercier tous les membres de la CSNDG qui œuvrent sans 
compter pour le développement de la Danse sur Glace. Ils se représentent tous à vos 
suffrages pour un nouveau mandat de 4 ans, je vous demande de les soutenir tous par vos 
votes. 
 
Merci de votre attention. 

Rapport financier, Lydie FEREY, Trésorière de la CSNDG 

Budget 2017 : 
Des aides complémentaires ont été octroyées : 

o  au club de Cergy Pontoise pour l’organisation des Championnats de France 
Juniors du fait d’une diminution du nombre de compétiteurs (aide 
complémentaire de 640 €) 

o au club LGP pour l’organisation de la Summer Cup pour la même raison (aide 
complémentaire de 500 €) 

Il faut principalement retenir qu’il y a eu moins de formation de l’année précédente. 
La CSNDG a ainsi pu investir dans l’achat de 2 caméras et boîtiers vidéos. 
Cette dépense devait initialement être répartie sur 3 exercices mais a pu finalement être 
absorbée sur le budget 2017. 
 
La boutique enregistre une forte diminution de ses commandes. Les clubs sont incités à 
acheter les objets proposés qui peuvent facilement être revendus à leurs licenciés. 
Cf  > Annexe_2-Budget_2017_Synthèse-2017.pdf 
 
Budget 2018 : 
D’importantes formations auront lieu au cours du dernier trimestre de cette année 
 
La Convention d’objectif s’élève à 13.500 euros et a déjà permis le financement d’un stage 
à Vaujany. Un deuxième stage aura lieu en Octobre. 
Cf  > Annexe_3-Budget_prévisionnel-2018.pdf 

Compte-rendu des compétitions de la saison 2017/2018, Robert 
COTTET-GAYDON, Délégué Technique des compétitions 

En l'absence de Robert, Eric LE MERCIER le remercie pour le travail qu’il a réalisé tout au 
long de la saison notamment avec la prise en charge des musiques en MP3. 
 
La demande est faite aux clubs de « serrer au plus près » leurs préinscriptions de façon à 
éviter de trop grandes différences avec les inscriptions réelles. 
 
Lydie FEREY, Responsable de la Zone Nort Ouest remercie le Président du Club d’Angers 
qui a su organiser « au pied levé » la 2ème compétition TIR qui n’avait plus de patinoire du 
fait de l’arrêt du Club de Cholet. 
Cf > Annexe_4-CR-compétitions-2017-2018 
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Rapport Sport pour tous, par Elisabeth MERCIER 

En l'absence d'Elisabeth, le rapport est lu par Corinne CORNU. 
Loic COSNUAU insiste que la discipline adulte ne sera pas abandonnée. 
Cf > Annexe_5-Rapport-Sports-pour-tous.pdf 

6 – Vote sur le rapport moral 

Le rapport d’activité de la CSNDG est adopté à l’unanimité. 

7 – Election des membres de la Commission Sportive Nationale 

Loic COSNAU rappelle que le Président de la CSNDG est nommé pour 2 ans et qu’il peut 
être changé à tout moment par le Président de la FFSG. 
 
5 personnes sont à élire aujourd'hui ; 2 seront nommées par le Président de la CSNDG 
après validation du Président de la FFSG et du Conseil Fédéral. 
 
Loïc COSNUAU ayant été désigné par Didier GAILHAGUET à la Présidence de la 
CSNDG, il retire sa candidature à l’élection. 
 
Sont élus : 
- Maxime BEAUGRAND  291 voix 
- Eric LE MERCIER   254 voix 
- Lydie FEREY   250 voix 
- Corinne CORNU   250 voix 
- Pascal GIRARDOT   206 voix 
Cf > Annexe_6-Résultats-Elections.pdf 

8 – Intervention de Didier GAILHAGUET, Président de la FFSG 

Didier GAILHAGUET insiste sur la nécessité de tous travailler ensemble. 
Les modifications statutaires ont pour objectif de progresser. 
La Danse sur Glace doit continuer à former de grands talents. 
Il faut poursuive la mutualisation au service des sportifs et il faut également mutualiser la 
qualité des enseignants. L’objectif est de former les meilleurs entraîneurs du monde. 
Voir partir les entraîneurs à l’étranger ne constitue pas une fin en soi et ne peut pas être la 
politique à long terme. 
Le « paquet » sera mis pour former les jeunes générations d’entraîneurs. 
Une formation de spécialiste technique sera donnée à tous les entraîneurs. 
 
Volonté d’une Méthode française des sports de glace afin de développer une pédagogie à 
la française. 
Les fondamentaux devraient être les mêmes dans toute la France 
 
Création de FFSG TV pour permettre à tous les clubs d’avoir accès à des vidéos ……. 
avec des commentaires explicatifs 
 
Un processus technologique permettant de mesurer la vitesse des pirouettes est 
actuellement à l’étude. 
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Didier GAILHAGUET propose d’aider les Présidents de Clubs à rencontrer l’Association 
des Maires de France afin de lutter contre l’influence du Hockey sur Glace. 
 
Volonté de créer la direction technique de l’arbitrage. Les officiels doivent être respectés. Il 
faut bien des distinguer. Le Juge doit avoir son libre arbitre respecté. Il ne doit avoir 
plusieurs missions en même temps. 
 
La FFSG travaille sur la possibilité d’une compétition jugée « on line » à distance. 
 
Réflexion sur la pratique ludique et pas seulement compétitive. Nous sommes aussi là 
pour rendre plus attractives nos disciplines 
Cela concerne les jeunes qui ne se destinent pas à la compétition. Tout le monde a le droit 
de se faire plaisir dans un esprit ludique. Il faudra adapter nos méthodes de pratiques. 
 
Il y a une volonté d’organiser la Finale du Grand Prix en France. 
 
Lois COSNUAU remercie Didier GAILHAGUET de lui avoir fait confiance et de l’avoir 
choisi comme Président de la CSNDG. 

9 – Intervention de Rodolphe VERMEULEN, Directeur 
Technique National 

La CSN travaille !!!!!! C’est aujourd’hui la seule CSN Médaillée Olympique de la FFSG. 
Mais il est impératif de travailler pour la suite. Nous sommes parmi les toutes meilleures 
équipes du monde et la relève se densifie grâce aux travaux de la CSNDG. 
Il faut former les équipes de demain pour préparer la relève de Gabriella et de Guillaume 
 
Culture de formation des couples indispensable dans les Clubs et il faut les aider à cela. 
La formation des entraîneurs est essentielle et il faut aussi veiller à l’accompagnement des 
structures pour les aider à former des couples. 
 
Une réflexion sera à mener sur la formation de duos pour appréhender dès le départ la 
sensation de patiner à deux. 
Il faut également essayer de redonner une dynamique à la discipline solos. 
 
Retour de Fabian BOURZAT en France qui souhaite apporter son aide et son expérience 
 
Question de Karine ARRIBERT : Quel sera le rôle exact de Fabian ? 
Réponse de Rodolphe VERMEULEN : Fabian va intervenir au niveau du Pôle France pour 
la formation de couples de Danse sur Glace. 
Le souhait de la DTN est de capter la compétence de Fabian. 

10 – Intervention d'Anthony LEROY, Président de la 
Commission Fédérale des Officiels d’Arbitrage 

Nouveautés réglementaires à partir du 1er Juillet : 
 
Pour la DG, suppression des Zones et des coordinateurs de Zones. 
Désormais les missions sont confiées au CROA (13 ligues). 
 
Les grades sont refondus. Suppression du niveau départemental. 
Cf > Annexe_7-Intervention_CFOA.pdf 
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10 – Intervention de Ronald BEAU, Président de la Commission 
Nationale des Officiels d’Arbitrage de Danse sur Glace 

16 formations ont été organisées cette saison. 
Tous les Présidents de Clubs qui œuvrent pour faciliter le recrutement de nouveaux OA 
sont vivement remerciés. 
 
L’accueil des OA lors des compétitions s’améliore d’années en années. Les bénévoles 
sont chaleureusement remerciés. 
Cf > Annexe_8-Intervention_CNOA.pdf 

11 – Calendrier sportif de la saison 2018 / 2019 

Pascal GIRARDOT rappelle les conditions d’obtention et de l’attention particulière portée 
aux compétitions des autres disciplines 
A ce sujet, les Commissions se sont rencontrées lors des Championnats Elites pour mettre 
à plat les difficultés rencontrées. 
La réunion a été très constructive pour permettre le respect de toutes les disciplines. 
Les finales restent toutefois compliquées avec un calendrier très serré. 
 
Des difficultés ont existé pour l’attribution des France Juniors 
La saison 2018 2019 était réservée à un Club de Danse mais aucun club de s’est porté 
candidat. 
Jusqu’au dernier moment il a été envisagé de laisser l’organisation à un Club d’Artistique 
mais le Club de Viry Chatillon s’est finalement proposé. 
 
Cela un entraîné un déplacement des Championnats de France solos à Brives. 
Du Coup les Championnats de France solos ont été basculés sur Brives 
 
Il n’y a pas eu de difficulté dans la répartition des TDF 
 
L’organisation des TIR a été un peu plus difficile. 
3 TIR sont prévus sur le même WE ce qui peut poser des problèmes pour l’organisation 
des panels. 
Cf > Annexe_9_Calendrier_Provisoire_2018-2019 
 
Remarque du Président de Morzine : Le TIR 1 initialement prévu à Saint Gervais va être 
repris par Morzine. 
 
Karine ARRIBERT, entraîneur de Villard de Lans, soulève le problème de compétitions TIR 
organisées après les finales couples. Certains couples n’ont patiné qu’une seule 
compétition avant la finale et n’ont donc pas de conditions identiques. 
 
Compétition de la Summer Cup fin Juillet. 
Il y a un changement de format cette année. 
Suite à la Summer Cup de la saison dernière, le patinage artistique s’est posé des 
questions quant à la préparation des compétiteurs et a souhaité se désengager de la 
compétition. La DTN a fait de même. De ce fait, la Summer Cup n’était plus viable 
financièrement pour le club organisateur. 
 La DTN a donc fait le choix d’organiser des évaluations sur convocation de la DTN pour 
déterminer la sélection aux GP. Ces évaluations auront lieu à Lyon. 
Villard de Lans s’est proposé pour organiser un monitoring pour les catégories novices et 
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les juniors non convoqués par la DTN. Le nombre de participants n’est pas connu à ce 
jour. L’annoncement sera fait en début de semaine prochaine. 
En fonction du nombre d’inscrits l’évaluation sera validée ou non par la CSNDG, l’objectif 
étant de ne pas mettre le Club de Villard de Lans en difficultés financières. 
 
Question de Christophe LECOMTE : Quid des couples qui viennent de se constituer par 
rapport à la convocation de la DTN ? 
La CSNG ne peut pas se prononcer et propose à Christophe de se rapprocher de la DTN. 
La sélection a été validée par le bureau exécutif par rapport aux couples identifiés 
Format de l’évaluation : elle sera faite en condition de compétition. 
 
La coupe d’automne devient donc obligatoire pour la sélection aux compétitions 
internationales. 

12 – Présentation des évolutions réglementaires applicables au      
1er Juillet 2018 

Maxime BEAUGRAND indique que l’ISU repart sur une nouvelle olympiade 
Des communications sortent en Mars et Avril en attente de l’approbation qui n’arrive qu’au 
mois de Juin. De ce fait les règlements sortent très tardivement. 
Au sein de la CSNDG, on ne souhaitait pas faire d’évolutions réglementaires par rapport à 
l’année élective mais il faut adapter en France ce qui a été décidé par l’ISU 
 
Karine ARRIBERT est favorable pour suivre le règlement ISU pour les couples mais pense 
que le règlement des solos est bien en l’état. 
 
Maxime BEAUGRAND indique que la difficulté repose sur la formation des officiels qu’il 
faut essayer de simplifier.  
Cf  > Annexe_10-Présentation-Evolutions-reglementaires 

13 – Questions posées 

Aucune question écrite n’est parvenue à la CSNDG. 
 
Question du Club de Reims :  
Que deviennent les responsables de zones inter- régionales ?  
Réponse de Loic COSNUAU : l’organisation reste maintenue 
 
Question de Karine ARRIBERT : Est-il possible que les musiques choisies pour les danses 
imposées soient ouvertes à toutes les compétitions ? (TIR ……) 
Il est souligné le gros travail à faire en amont. 
Il serait nécessaire que chaque Zone ait une personne dédiée à cette mission. 
La réflexion est ouverte. 
Le test pourrait être effectué dans un premier temps avec un traitement en MP3 des 
Danses Libres pour voir si cela fonctionne dans toutes les zones. 
 
L’autre solution serait que le système par CD se poursuive et que chaque patineur arrive 
avec le CD de sa Danse Imposée. 
 
L’ensemble de l’Assemblée est favorable à l'ouverture des musiques choisies pour les TIR. 
. 
Chaque zone est donc invitée à voir son organisation interne pour la gestion des 
musiques. 
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12h00 : clôture de l’Assemblée Générale. 

 

Réunion CSNDG suite à AG 

 
A l’issue de l’AG, Loïc COSNUAU a réuni les membres élus de la CSNDG afin de procéder 
à la répartition des fonctions. 
Eric LE MERCIER est reconduit dans ses fonctions de Secrétaire. Lydie FEREY est 
reconduite dans ses fonctions de Trésorière. 
2 membres doivent être nommés. 
La proposition de nomination de Robert COTTET GAYDON lui sera faite par Loïc dans la 
semaine. 
Un autre membre devra être trouvé. Les membres de la CSNDG sont invités à 
communiquer des noms à Loïc COSNUAU 
 
2 réunions de la CSNDG sont programmées pour la saison prochaine : Lors de l’Autumn 
Cup et lors de Championnats de France Juniors. 
Un séminaire sera organisé le dernier WE d’Avril, en dehors de toute compétition. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 


